

El Senado americano votó ayer la enmienda Shantung que fué derrotada

El senador Johnson aclamado

San Francisco de California, 18.— Llegó hoy a esta, el Senador Johnson, y su llegada significa la prosecución de la lucha contra el llamado convenio de Liga de Naciones. A su llegada se congregó una enorme cantidad de gente e hizo objeto de una estruendosa manifestación.

El senador Johnson, al dirigirse al auditorio para rendir las gracias por la ovación que se le dispensaba, dijo que estaba satisfecho de encontrarse entre sus amigos y que iba a predicar la doctrina de este país, para que los americanos, unidos, pidieran que no se les viera a mandar a países extranjeros para luchar por una causa que no era propia.

Embajador alemán en Washington

Berlín, 18.—Se menciona el nombre del barón von Richthofen, para el puesto de embajador alemán en Washington. Este fué, en 1917, segundo secretario de la embajada alemana en Washington, y más tarde Encargado de Negocios de Alemania en México.

El general vonder Goltz ha transferido su mando en las provincias del Báltico al general von Eberhardt, desde el domingo pasado, y se espera que vonder Goltz llegue a Berlín dentro de pocos días.

Según una declaración semi-oficial publicada aquí, se anuncia que el gobierno alemán discutió la nota última que le fué remitida por la entente acerca de la situación del Báltico.

Se añade que desde el martes se decretó la suspensión del envío de provisiones a las tropas insubordinadas del Báltico, excepto para aquellas que hayan demostrado su conformidad con las órdenes dictadas para retirarse.

Además de la detención de víveres se suspendió todo el tráfico de pasajeros con esa sección y solamente se permite que corran trenes vacíos en esa dirección, a fin de puedan traer soldados alemanes. Esas mismas declaraciones dicen que el general von Dergoltz comunicó a sus tropas el texto completo de las instrucciones que había recibido del gobierno alemán y dió energías órdenes para que sin demora se diera cumplimiento a esas instrucciones.

Derrotada la enmienda Shangtung

Washington, 18.— El Senado votó y derrotó hoy la enmienda Shantung del tratado de paz.

Las huelgas

Brest, 18.—La situación creada por la huelga de los empleados de los arsenales, aumentó en gravedad durante el día de ayer. Numerosas tropas están custodiando todas las puertas del arsenal pues la huelga toma caracteres revolucionarios. Se toman todas las precauciones para que los trabajadores que no se han declarado en huelga puedan continuar trabajando sin interrupción.

Los japoneses resentidos

Tokio, 18.—La prensa de esta ciudad se manifiesta muy resentida por la insistencia que han manifestado los senadores americanos para que el gobierno japonés dé seguridades de que devolverá a China la península de Shantung. La prensa dice que tal insinuación e insistencia constituye un insulto a la honorabilidad del Japón. Este sabrá cumplir con sus compromisos sin que exista la necesidad de que el Senado americano se muestre tan exigente. Agrega que los asuntos nipones sólo los chinos y japoneses tienen derecho de discutirlos.

Naufragó el vapor 'Venecia'

Madrid, 18.—Un telegrama que se recibió de San Sebastián, dice que el vapor francés «Venecia» que salió del puerto de Veracruz el día dos, durante la travesía de New York al Havre, naufragó en alta mar. Hasta ahora no ha sido posible obtener más detalles.

Tratados comerciales con América

Madrid, 18.—El presidente del Consejo Sánchez Toca está dispuesto a que tengan forma práctica las ideas de acercamiento que se iniciaron durante la celebración de la fiesta de la raza. Para ello se propone iniciar inmediatamente negociaciones para concertar tratados comerciales con los países hispano americanos.

Contenido de noticias

de intereses generales

New York, 18.—El contenido de noticias de interés general que publican los grandes periódicos de hoy son los siguientes: Despachos recibidos de Constantinopla dicen que los estados de Broussa y Adrianopolis se han unido a los nacionalistas para dirigir todos sus ataques contra el Sultán. Despachos recibidos de Sibas dicen que Kemal, jefe del gobierno nacionalista turco, ha dado órdenes muy energías para que los armenios sean respetados. Los mismos despachos dicen que los kurdos están ansiosos de que los Estados Unidos ejerzan su influencia en los asuntos de Armenia, y que la comisión encargada al general Harbord ha llegado a Sibas. Kenal dice que él cumplirá los deseos del Presidente Wilson. Despachos recibidos de Omsk dicen que la situación de Rusia sigue agravándose más y más cada momento. Despachos de Londres dicen que por noticias recibidas de Deiriken, aseguran que este general han efectuado nuevas victorias cerca de Orel en la región de Kiev. «El Sun» de Baltimore comentando la campaña actual del general von der Foltz dice, que nunca se esperaba que el carácter alemán cambiara de la noche a la mañana, o que la derrota de los ejércitos alemanes infundiera a los alemanes un concepto real de lo que significa el honor. De Washington avisan que la misión que representa a la Eco'e Politecnice de París llegó a esa capital antes de ayer, que visitará las plantas más importantes de los Estados Unidos, de acero y de electricidad. En discurso pronunciado por el Rey Alberto de Bélgica, en San Francisco, pide que los pueblos americanos inicien una suscripción para ayudar la reconstrucción de Bélgica. Casi todos los periódicos dan la noticia de que W. F. Upson ha sido nombrado comisionado comercial en Viena y el doctor Louis E. van Norman comisionado comercial en Polonia. G. N. Berseneuff ha estado desde hace más de tres meses en los Estados Unidos y declara que como Presidente de la unión de créditos de Siberia ha estado estudiando el modo más conveniente para desarrollar el comercio entre Siberia y los Estados Unidos.

Parece que el gabinete comenzó ayer a tratar el asunto de la huelga del acero.

De París anuncian que allá se dice que Mr. Bourgeois ha sido nombrado representante de Francia en el consejo de la liga de las naciones.

Se dice que la Conferencia de Paz posiblemente será reemplazada por un consejo de embajadores presidido por Stephen Pichon y con el mariscal Foch como consejero militar.

De París anuncian que la participación de la ocupación de Silesia por fuerzas aliadas, será dejada para lo que resuelva el senado de los Estados Unidos.

De París avisan que Francia pide que ella sea la primera en recibir los pagos por reparaciones que deba efectuar Alemania, lo mismo que insiste en que se acabe de desarmar a Alemania.

De Berlín comunican que el general von der Goltz ha renunciado su puesto en el ejército alemán debido a las dificultades originadas en la nota reciente de la Entente. Igualmente anuncian de Berlín que el gabinete aun no ha considerado la indicación dirigida por la Entente de que Alemania se una en el bloqueo que se intenta llevar a cabo contra el Soviet de Rusia. Dicen que el gobierno de Berlín se ha manifestado privadamente contrario al bloqueo.

Noticias recibidas de Londres dicen que Alemania vería con agrado que se desencadenara nuevamente la guerra europea.

Se dice en París que Paul Dutasta es el candidato que más se menciona para embajador francés en Alemania.

El director general de tranvías de esta ciudad dice que él no entrará en arreglos con los expressmen que se han declarado en huelga hasta que no vuelvan a sus trabajos. Se cree que pronto tomará en consideración el consejo directivo la solicitud de aumento de sueldos pedido por los expressmen.

El consejo federal Suizo ha convocado a la Asamblea Federal para que se reúna el 19 de noviembre para discutir la entrada de Suiza a la liga de las naciones.

Noticias recibidas de Copenague dicen que las fuerzas de Moscow están perdiendo terreno y que están listas para salir huyendo en cuanto el general Denikine avance. Se dice en esas noticias que las fuerzas bolshevikistas fueron derrotadas cerca de Petrogrado.

Comercio México-Americano

Ciudad de México, 18.— La Secretaría de la Cámara de Comercio de esta capital ha recibido informes de una manera notoria continúan inscribiéndose por medio de sucursales que tiene dicha Cámara en algunas de las principales ciudades de los Estados Unidos, casas de importancia americana que desean estrechar sus relaciones comerciales e industriales con nuestro país con ánimo de intensificar sus operaciones. Se asegura que nunca como ahora esas inscripciones de casas americanas es un síntoma magnífico porque representa la opinión que tiene el comercio americano sobre el porvenir de México, y es además una muestra de que ya empieza a renacer la confianza en las instituciones americanas con respecto a la situación de México.

Italia cambia su embajador en los E. E. U. U.

Roma, 18.— Se ha anunciado en esta capital que el gobierno italiano ha decidido enviar un nuevo embajador a los Estados Unidos que sustituya al conde Macchi di Cellere que ha estado representando al reino de Italia ante el gobierno de la Casa Blanca. Aún no se menciona a la persona que desempeñará ese puesto.

La Casa de Maternidad a punto de ser embargada

Es doloroso lo que va a ocurrir con la Casa de Maternidad. Poca atención ha merecido generalmente ese centro benéfico al extremo de que llegó a quedar casi desmantelado. El último Congreso de los Tinoco decretó una erogación de ocho mil colones para remediar ese mal; y, autorizado por don Manuel Aragón como Ministro de Hacienda de la Administración Quirós, el Director de la Maternidad compró a don Ernesto Ortiz por la suma de mil seiscientos colones varios enseres que esa casa necesitaba, tales como frazadas, colchones, sábanas, un auto clave e instrumentos de cirugía que el señor Ortiz había comprado al contado a la Casa de Salud de Uribe y Espinosa.

Ahora el señor Ortiz encuentra dificultades para obtener el pago de su cuenta. El Ministro de Beneficencia se niega a cubrirla por escrúpulos que, tratándose de una casa de caridad, tal vez no son razonables. Y el señor Ortiz, manifestando que él no puede perder una suma de dinero tan crecida, ni demorar su cobro en daño de sus intereses, declara que se verá en la penosa necesidad de proceder a embargar la Casa de Maternidad, si el asunto no se arregla en estos días.

Conferencias

Hoy se dirigirá a Alajuela el Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, a quien le lleva el propósito de dar una conferencia en el Instituto de aquella ciudad.

El acto se verificará a las nueve de la mañana.

Versará su conferencia sobre el café.

Ayer a las 2 p. m., el propio señor Jiménez abordó también temas agrícolas en el local del Edificio Metálico.

TRIBUNA OBRERA

Diputaciones obreras

A propósito de una pregunta formulada por un obrero en ese mismo diario, diremos nuestra opinión franca y sincera sobre esas candidaturas que al decir del firmante van tomando cuerpo por el número de papeletas que consiguen sus nombres.

Son ellos: don Gerardo Matamoros, don Ruperto Sáenz, don Ovidio Rojas y don Anibal Amador. Respecto del primero no podemos decir sino que es el trabajador más capacitado para esa representación. Salido en su cultura, estudioso, fluido en el discurso y con un caudal de experiencia acumulado en su larga vida de lucha.

Por los otros señores sentimos una profunda simpatía por su honradez y por su afán de sobresalir en estos torneos políticos, pero, francamente, tienen una expresión descolorida de cultura. La estructura mental de esos señores carece de solidez y su preparación no satisface como para desempeñar de una manera satisfactoria su papel de representantes del proletariado porque no es solamente siguiendo la rutina declamatoria en nuestros congresos es como se cumple tan noble cometido. Se necesita algo más que hojas sueltas y posturas más o menos airadas, se necesita esa preparación que si no la ha dado la escuela se consigue con el esfuerzo propio.

Un grupo de trabajadores alienta la idea de invitar a todos los obreros a una gran reunión a que puedan asistir los señores mencionados para hacer obra de verdadera selección y no de simpatía. Que los diputados obreros no sean el resultado de la astucia o de la habilidad para colocarse cerca del candidato presidencial, sino el resultado de un verdadero convencimiento del obrero; que los aspirantes manifiesten sus fines y expongan sus propósitos, ante los trabajadores para que puedan decir si efectivamente hay positivos méritos o si esas aspiraciones tienen la misma consistencia que las pompas de jabón.

Permitásenos añadir a este grupo otro nombre: Juan Rafael Pérez, cuya personalidad es bien conocida de los trabajadores y que a falta de sólida cultura tiene en su abono claro criterio, fácil discernimiento, sutil penetración y una sincera y constante lucha por los trabajadores.

ODILÓN CORDERO ABARCA

Comerciantes: AHORRAD DINERO! No compréis sin consultar los precios de LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

VIROCA CAO

VENDIDO POR

LA MAGNOLIA
LA PALMA
LA GEISHA
LA FAVORITA
LA ESMERALDA;

En todos los buenos establecimientos de víveres.

— DELICIOSO —

Alimento delicioso, gran reconstituyente para toda la familia, desde el niño hasta el abuelo.

Especialmente indicado en el agotamiento cerebral, en el desarrollo de los niños, para señoras en cinta, ancianos y personas débiles, enfermos y convalecientes, gran productor de leche en la maternidad y contra el RAQUITISMO DE LOS NIÑOS.

VENDIDO POR

BOTICA FRANCESA
BOTICA ORIENTAL
BOTICA AMERICANA
BOTICA UNIVERSAL
BOTICA EL COMETA

En todos los buenos establecimientos de víveres.

— NUTRITIVO —

MORA & Cía., AGENTES Y DISTRIBUIDORES GENERALES para Costa Rica
Avenida Central, frente al Palacio Nacional.—San José

EDITORIAL

La papeleta oficial

Comienza a hablarse de una papeleta oficial del Partido Constitucional para la elección de diputados y comienzan a ejercitarse las actividades de los aspirantes, que desean ser incluidos en ella.

Nos pronunciamos en sentido adverso a las papeletas oficiales de Partido y juzgamos oportuno el momento para eliminarlas. Rodeado el candidato constitucionalista de la gran mayoría del país, su adversario que le obstaculice el paso, desaparecen los motivos de interés partidista que en otros tiempos dieron origen a las candidaturas consagradas por la voluntad del jefe y ahora éste puede ponerse en inmediata comunicación con su pueblo, recibir las impresiones que de él le vengan o transmitirle las suyas propias, sin temor a las asechanzas que se ocultan en el campo opuesto. Y luego de efectuado ese saludable cambio de ideas, el partido podrá invitar a cuantos finquen su esperanza en ocupar un puesto en la Cámara Legislativa, para que entren individual y libremente en la contienda y se disputen la simpatía de las mayorías que han de proporcionar el cociente electoral. Los candidatos, de este modo, quedan en capacidad de someter al juicio de las multitudes sus programas de trabajo, deliberar con ellas, escuchar sus anhelos de mejoramiento y hasta decir cuál es su tesis en materia de remuneración parlamentaria, lo cual debe quedar bien definido antes de que el ciudadano llegue a los comicios, según parece ser el deseo de la casi unanimidad de los costarricenses.

Mediante el expediente de la papeleta oficial, el aspirante limita su actividad a procurar que se le incluya en ella; pero si en virtud de una evolución democrática la papeleta oficial desaparece, el aspirante deberá bajar a la llanura, disputar el acta a pleno sol y empeñar una promesa de trabajo cuyo cumplimiento le reportaría una responsabilidad tremenda ante el tribunal de la conciencia pública.

Disposición autoritaria

Una señorita amiga nuestra se ha acercado a nosotros para decirnos que con motivo de la disposición de policía dada recientemente, ha sufrido un bejamen una pariente suya.

Que como a las diez de la noche, viniendo en compañía de una estimable dama, un policía se propuso llevarlas al Cuartel por andar a esas horas en la calle.

A nosotros se nos ocurre preguntar: La libertad, es o no irrestricta?

En virtud de qué ley se prohíbe que después de las diez de la noche, anden las mujeres, aunque sean de cierta condición en la calle?

Toda mujer que guarde la debida compostura, no puede en un país donde hay libertades andar a cualquier hora en la calle?

Caro está que sí, lo único que puede haber aquí es ignorancia de las leyes y disposiciones de parte de quienes si están obligados a no ignorarlas, y nada más.

Es necesario pues, que se repare este error, derogando esta disposición que bajo de todo punto de vista es autoritaria.

Los últimos incidetes

Apenas ha tomado posesión de su cargo el Director de Policía el Sr. Montes de Oca, y ya ha tenido un incidente. Ordenó la destitución de un policial a quien sorprendió en coloquios con una fámula. Se opuso el jefe inmediato del gendarme, que lo era el Comandante de la Segunda Sección don Raúl Zeledón, por cuanto entendió que se menoscaba su autoridad, y aquí vino el incidente.

El señor Zeledón presentó su renuncia, pero entendemos que altos funcionarios del Gobierno se ocupan de buscarle solución satisfactoria a esa lijera dificultad.

Quién miente?

«El Diario de Costa Rica» desmiente ante ayer una noticia nuestra; la del escándalo en el Royal Bar.

Como este Diario no inserta noticias falsas, copiamos el siguiente parte de policía.

Primera Sección. Policía número 60. Parte ofendida E. G. Escándalo en el Royal Bar.

Partes también: G. E. (mujer) L. G. el cantinero.

En el Royal Bar pidió una orden F. C., invitando a J. Z., E. G. y E. A.

A E. G., se le exigió que pagara lo comido y bebido que ascendía a once colones. Rehusó hacerlo y todos fueron citados a la Agencia para aclarar el asunto.—El Comandante de Guardia, Luis Jiménez Porres.

Duelo social

En la mañana de ayer falleció en la ciudad de Puntarenas doña Felicia Nieto de Güell, muy apreciada dama española radicada desde hace muchos años en nuestro país, donde se había conquistado todos los afectos.

Habiendo sufrido una dolorosa operación, los resultados no fueron satisfactorios; y la fatalidad ha llenado de amargura aquel hogar.

La extinta era hija de un excelente amigo de Costa Rica, don César Nieto.

Lamentamos profundamente esta desgracia y enviamos nuestra condolencia al esposo don Cipriano Güell y a su hija, a los hermanos don Cecilio Nieto y doña Angelina de Nieto, don César Nieto, don Felipe Madrigal y señora y demás deudos.

Tres cartas

cruzadas entre don Ricardo y don Chico

A raíz de uno o dos registros ordenados por los empleados fiscales en las casas de don Wenceslao de la Guardia en Turrialba, el ex-Presidente don Ricardo Jiménez dirigió una carta al Presidente Aguilar Barquero, rogándole que evitara nuevos procedimientos de esa naturaleza en daño del señor de la Guardia, muy amigo del señor Jiménez y quien dice de él en su misiva que es un cumplido caballero, no acreedor a esos tratamientos.

El Presidente contestó que no eran precisos nuevos registros en las propiedades de don Wenceslao y que había impartido órdenes en el sentido de evitarlos.

Una segunda carta del Lic. Jiménez expresa su agradecimiento, se felicita de que un ciudadano de las condiciones del señor Aguilar Barquero esté al frente del país, siente que eso sea por tiempo tan corto y formula votos porque el sucesor de don Francisco le tome a él como dechado.

Si la Secretaría particular del Presidente nos facilita esa correspondencia la insertamos aquí gustosamente.

Prueba del Tractor 'Fordson'

Señor Director de LA PRENSA Presente

Muy señor nuestro:

Tenemos el honor de invitar a Vd. a presenciar una demostración del Tractor «Fordson» y arado «Oliver» que tendrá lugar mañana domingo a las 9 a. m. en la Sabana lado Norte del Bosque de los Niños.

Como únicos agentes de estas máquinas en Costa Rica, estamos interesados en demostrar a los agricultores y al público en general, que estos tractores y los implementos agrícolas

«Oliver» son los más apropiados para los cultivos de este país. Estas máquinas han dado excelentes resultados en los Estados Unidos y en otros países extranjeros y han contribuido grandemente al aumento de la producción agrícola durante la guerra.

Hacemos esta invitación extensiva a todos los agricultores y amigos del progreso de Costa Rica y esperamos que las pruebas darán el resultado que esperamos.

Sabedores del alto espíritu de progreso que anima a Vd. confiamos en que se servirá honrar el acto con su presencia, por lo cual le anticipamos nuestro agradecimiento.

De Vd. muy attos. y S. S.,
Por J. P. Arango & Co. Inc.,
I. P. ARANGO

Nota.—Agradecemos la invitación y haremos lo posible por asistir y dar al público nuestras impresiones sobre estos tractores.

Colombia denunció el Tratado Canaleño

Noticias particulares llegadas a ésta informan que el Gobierno de Colombia acaba de denunciar el Tratado Canaleño que estaba en los archivos del Senado americano, y en virtud del cual se indemnizaba a Colombia de la pérdida de Panamá, mediante la suma de 75,000,000 de dólares.

Ha sido denunciado el Tratado, pero se exigen satisfacciones de orden moral.

Este nuevo incidente internacional tiene historia: el Gobierno de Colombia acaba de publicar un decreto entablando la acción de las compañías extranjeras en las cuestiones petroleras. Y contra él se pronunciaron los Senadores Lodge y Knox. Se asegura que lesiona intereses norteamericanos. Insinuaron la derogación del decreto petrolero como acto previo para despachar el Tratado del Canal, y eso trajo como resultado la denuncia de dicho Tratado.

Misa de tropa

De la música que ejecutará la Banda militar mañana en la misa de tropa: Corazones y flores, Idilio, Tobani; Gretchen, Intermezzo, Martín.

El director,
ROBERTO CANTILLANO

Nota de duelo

Con motivo del sensible fallecimiento ocurrido ayer en esta capital de doña Rosalía de Scriba, LA PRENSA envía por este medio a don Guillermo Scriba, hijos y demás familia su más sentido pésame.

Orden de arraigo

El Juez Primero Civil, Licenciado don Víctor Vargas Quesada, libró ayer una orden disponiendo fuese arraigado un diplomático extranjero, contra quien existía un juicio ejecutivo en cobro de la suma de cinco mil colones.

Dos horas más tarde de ordenado el arraigo, el interesado depositó a el Juez los cinco mil colones, y todo quedó arreglado.

Nafragó el posta

de Santa Cruz,

perdiéndose la correspondencia

El posta que lleva la correspondencia a las poblaciones de Santa Cruz de Alvarado y Pacayas, fué arrastrado ayer por la corriente del río Turrialba, escapando de perecer dicho empleado.

Logró ganar la orilla, por medio de un leño que batió a manera de remo, y con el auxilio de algunos vecinos.

La balija del correo y la montura las arrastró la corriente.

Por medio de los telegrafistas, a quienes dieron aviso a los lugares próximos, se trataba de salvar las balijas, pero todo fué inútil.

Se perdieron las cartas y los impresos.

Por fortuna no iba ningún certificado.

Teatro Variedades

Hoy Sábado 18 de Octubre 1919

La emocionante serie titulada **La Bala de Bronce**

LOS 4 EPISODIOS SIGUIENTES:

17.—El misterioso vengador 18.—La sorprendente confesión
15.—En la Sombra 16.—El Lazo

MAÑANA 19 ESTRENO : FRANCESCA BERTINI EN LA ENVIDIA

Teatro TREBOL

HOY!! SABADO 18 de Octubre
Gran función de Gala en honor de las

COLONIAS ALIADAS

Con la soberbia película autorizada por el Gobierno Americano

AMERICA Y SUS ALIADOS

Detalles de la

GUERRA EUROPEA

Teatro MODERNO

HOY!! SABADO 18 de Octubre
GRAN FINAL de la Portentosa Obra

La Máscara

De los Dientes Blancos

Se proyectarán los últimos Episodios

12, 13, 14, 15, 16

Luneta o Buraca ₡ 0.25 : Galería ₡ 0.10

FRANCIS W. KURTZ & CO.

IMPORTADORES y EXPORTADORES

New York City : Buenos Aires : Guatemala : San José, C.R.
Paris : Hamburg

Compran al contado:

Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de productos del país.

Importadores en general:

de toda clase de productos americanos y europeos.

Dirijanse á su Representante N. QUIRÓS, h., Pasaje Central
SAN JOSÉ C. R.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout : Bass's Ale: Pilsener : CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

Jardinería La Magnolia

Variedad de Flores para toda clase de trabajo. — Primitivo y esmero para atender las órdenes.

500varas al Este de la Estación del Atlántico.— Teléfono No. 546.— Apartado No. 1035.—GONZALO MONGE, Propietario.

Tokay-Te-Tokay

Paquetes de 2, 4 y 8 onzas.

Cada una contiene un globo de hule. Exija esta marca de

Te con su respectivo Globito en todos los buenos establecimientos.

Unicos Importadores, SASSO Hnos., Pasaje Jiménez
Teléfono 121 : SAN JOSE, COSTA RICA : Apartado 186

La Valenciana

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras
Mercaderías del incendio a precios bajos.

Para todo

Lo que Ud. necesite en Europa dirijase a

Facio Hébequer & Cie.

18, Avenue Kléber, París

Agente en Costa Rica : JORGE FONSECA S. : San José

CUENTO SEMANAL

MINUÉ

por Guy de Maupassant

Las grandes desgracias no me entristecen, dijo Juan Bridelle, viejo solterón que tenía fama de escéptico. He visto la guerra muy de cerca y pasaba por encima de los cadáveres sin apiadarme. Las grandes brutalidades de la Naturaleza o de los hombres pueden provocar de nuestra parte gritos de horror o de indignación; pero no nos pellizcan el alma ni nos hacen sentir ese estremecimiento que nos procura la vista de ciertas insignificancias lastimosas.

Ciertamente, el dolor más acerbo que se puede experimentar es, para una madre, la pérdida de un hijo, y para un hombre, la pérdida de una madre. Eso es violento, terrible, eso trastorna y destroza; pero de esas catástrofes se cura como se cura de las heridas graves. Ahora bien, ciertos encuentros, ciertas cosas apenas entrevistas, casi adivinadas, ciertos pesares secretos, ciertas perfidias del destino que agitan todo un mundo doloroso de pensamientos y que de pronto abren ante nosotros la puerta misteriosa de los sufrimientos morales complicados, incurables, tanto más profundos cuanto que parecen benignos, tanto más agudos cuanto que son insignificantes, nos dejan en el alma como un rastro de tristeza, un amargor, una sensación de sequedad que nos cuesta mucho desterrar.

Por mi parte, tengo siempre ante mis ojos dos o tres cosas que seguramente otros no hubieran observado y que en mí penetraron como punzadas penetrantes, agudas e incurables.

Ustedes tal vez no comprenderán la emoción que en mí ha quedado de esas rápidas impresiones. No referiré más que una, histórica, pero que en mí vive como si hubiese ocurrido ayer, y bien puede ser que únicamente mi imaginación sea la única causante de mi enternecimiento.

Tengo cincuenta años; en aquel entonces era joven y estudiaba Derecho. Era algo triste, algo soñador, estaba impregnado de cierta filosofía melancólica, y no me gustaban ni los cafés ruidosos, ni los compañeros alegres, ni las mujeres estúpidas. Me levantaba temprano, y una de las voluptuosidades que más gratas me eran, consistía en pasear solo, a las ocho de la mañana, por el jardín del Luxemburgo.

Ustedes no lo han conocido como entonces estaba. Parecía un jardín olvidado, del otro siglo, un jardín bonito como la dulce sonrisa de una anciana. Tupidas vallas separaban los senderos estrechos y regulares, senderos tranquilos entre dos muros de follaje cuidadosamente cortado. Las tijeras del jardinero igualaban constantemente las hojas y las ramas, y de trecho en trecho se encontraban macisos de flores y arbolillos alineados como colegiales de paseo, grupos de rosales magníficos o regimientos de árboles frutales.

Un rincón encantador del bosque estaba habitado por las abejas, y sus casas de paja, convenientemente espaciadas, abrían al sol sus puertas grandes como dedos. Y a lo largo de esos senderos se encontraba a las doradas moscas zumbadoras, dueñas verdaderas de aquel lugar pacífico, verdaderas

moradoras de aquellas avenidas que semejaban corredores.

Iba casi todas las mañanas, me sentaba en un banco, y leía. A veces colocaba el libro sobre mis rodillas para soñar, para oír como París vivía a mi alrededor y gozar del reposo infinito que disfrutaba en aquellas alamedas a lo antiguo.

Pero, pronto advertí que no era sólo en frecuentar aquellos lugares en cuanto sus puertas se abrían, y sucedía veces que, al rodear un macizo, me encontraba frente a frente con un anciano.

Llevaba zapatos con hebilla de plata, casaca de color de tabaco de España, unos encajes a guisa de corbata, y un sombrero gris inverosímil, un sombrero de anchas alas y largo pelo que hacía pensar en el diluvio.

Era delgado, muy delgado, anguloso, arrugado, y siempre sonreía. Sus ojos, vivos, palpitaban, se agitaban bajo un continuo movimiento de los párpados, y constantemente llevaba en la mano un magnífico bastón con puño de oro que para él debía ser espléndido recuerdo.

Aquel buen hombre, en un principio me asombró; luego me interesó sobremanera. Y le acechaba a través de los muros de hojas, y le seguía desde lejos deteniéndome a la revuelta de los bosques para que no me viese.

Y he aquí que una mañana, creyéndose perfectamente solo, empezó a moverse de modo singular: primero unos pasitos, luego una reverencia, más tarde movía una pierna, giraba galantemente sobre sus talones, y daba saltitos graciosísimos, sonriendo como si estuviese en público, arqueando los brazos, doblando su cuerpo de fanteoche, haciendo, dirigidos al vacío, saludos enternecedores y ridículos. ¡Bailaba!

El asombro me petrificó, y me pregunté cuál de los dos estaba loco: él o yo.

Pero de pronto se detuvo, avanzó como avanzan los actores en el escenario, se inclinó profundamente con sonrisas graciosas, y con su temblorosa mano envió besos a las hileras de cortados árboles.

Y continuó muy gravemente su paseo.

A partir de aquel día no le perdí de vista, y todas las mañanas se entregaba a su inverosímil ejercicio.

Me etraron deseos locos de hablarle. Me arriesgué, y después de saludarle le dije:

—Magnífico día, caballero, ¿verdad? —Espléndido, si señor, un día de otros tiempos—contestó inclinándose.

Ocho días después conocía su historia. En tiempo del rey Luis XV había sido maestro de baile en la Opera, y su hermoso bastón era un regalo del conde de Clermont. Y, cuando se le hablaba de baile, no callaba nunca.

Ahora bien, un día me hizo sus confidencias.

—Me casé con la Castris, caballero. Si usted quiere sé la presentaré, pero ella no viene hasta más tarde. Este jardín que usted ve, es el único goce de nuestra vida; es lo único que nos queda de aquellos tiempos. Si no lo tuviésemos,

creo que no podríamos vivir. ¿Verdad que es vetusto y distinguido? Aquí creo respirar el mismo aire que respiraba en mi juventud. Mi mujer y yo pasamos aquí todas las tardes; pero yo levanto temprano.

En cuanto hube almorzado volví al Luxemburgo y no tardé en distinguir a mi amigo que daba el brazo ceremoniosamente a una vieja pequeña, vestida de negro, a la que fui presentado. Era la Castris, la gran bailarina amada por príncipes, amada por reyes, amada por todo aquel siglo galante, y que parecía haber deitado en el mudo un perfume de amor.

Nos sentamos en un banco. Estábamos en mayo, y por las limpias alamedas revoloteaba el perfume de las flores; y el sol, filtrándose por entre las hojas, sembraba en el suelo grandes gotas de luz. El negro traje de la Castris parecía enteramente mojado de claridad.

El jardín estaba vacío, y a lo lejos se oía rodar a los coches de punto. —¿Quiere usted explicarme—dije al viejo bailarín—lo que era el minué? Se estremeció.

—El minué, caballero es el rey de los bailes y el baile de los reyes; ¿me comprende usted? Por esto, desde que no hay reyes, no hay minué.

Y empezó, con estilo pomposo, un elogio ditirámico, del que no comprendí nada absolutamente. Quise que me explicase los pasos, los movimientos y las actitudes, y nervioso y desolado por su impotencia, se desesperaba.

Y repentinamente, volviéndose hacia su anciana compañera, siempre silenciosa y grave, la dijo:

—Elisa ¿quieres? —serás muy amable, —¿quieres que enseñemos a este caballero lo que era?

Ella dirigió, una mirada inquieta a su alrededor, se levantó sin decir palabra y fué a colocarse delante de él. Y entonces presencié una cosa inolvidable.

Iban y venían con melindres infantiles; sonreían, se balanceaban, se inclinaban, daban saltitos cual viejas muñecas que antiguo mecanismo hubiese hecho bailar, mecanismo algo estropeado que construyera en otros tiempos un obrero hábil a la manera de su época.

Y yo les contemplaba con el corazón turbado por sensaciones extraordinarias, llena el alma de indecible melancolía. Me parecía estar viendo una aparición lamentable y cómica, la sombra pasada de moda de un siglo, y tenía ganas de reír y necesidad de llorar.

Terminadas las figuras de la danza, se detuvieron, y por espacio de un minuto siguieron de pie, uno frente a otro, haciendo muecas sorprendentes, y después, sollozando, se besaron.

Tres días después me fuí a provincias y no los volví a ver más. Cuando regresé a París, dos años más tarde, el viejo jardín había desaparecido. ¿Qué ha sido de ellos sin aquel jardín querido de otros tiempos, con sus jardinillos laberínticos, con su suave olor de tiempo viejo y sus graciosas alamedas?

¿Habrán muerto? ¿Vagarán por las modernas calles como desterrados sin esperanza? ¿Bailarán, espectros grotescos, un minué fantástico, entre los cipreses de un cementerio, a lo largo

de los senderos bordeados de tumbas, a la luz de la luna?

Su recuerdo me atormenta, me obsesiona, me tortura, está conmigo como una herida. ¿Por qué? No lo sé.

Y ustedes, sin duda, encontrarán esto ridículo...

Colaboración

El retablo de Maese Pedro

El doctor Zelaya, el más admirable de nuestros «poseurs», talentoso, gentil, erudito y galante como uno de los célebres abates, acaba de sentar una tesis maravillosa que pueden aprovechar los abogados presentes y futuros, si es que ya no la tienen aprendida.

El abogado y el hombre son dos cosas distintas: el hombre puede ser generoso, liberal, inclinado siempre al bien, caballero hasta el quijotismo; y el abogado que lleva adentro, y que forma su segunda naturaleza, puede ser pérfido, sutil, maquiavélicamente complicado, ducho en el enredo y decididamente afiliado del lado del diablo.

Sugestiva tentación para los que no necesitan del fuego para inflamarse.

* * *

Quién ha leído «Briznas», modelos preciosistas sin arte, patrones del abuso del diminutivo hasta parecer japonesas, o prácticas para la feminización varonil. Mariposilla, florecilla, hilillo, enervan el sentido auditivo, pero resultan soporíferas para el pensamiento.

¿Qué dirá Catulle Mendès?

* * *

Nuestro Marat cayó bajo la despiadada guillotina de la restauración. Sinceramente nos duele que ese muchacho tan fogoso, tan cálido hubiera adoptado un gesto iracible que no podía mantener. Le faltaba amor en su obra y eso mismo le perdió. Y es que en estos casos no podemos exigir la cortesía que aquella desdichada reina pedía a su verdugo en el patíbulo, mientras apretaba su gentil cuello: «No me hagáis daño, señor verdugo!»

CARRASCO

Como lo ofrecimos

Cumplimos nuestro ofrecimiento de regalar a nuestros lectores con un cuento semanal.

Hoy ofrecemos la producción del inmortal cuentista francés Guy de Maupassant: «Minué».

El dos por ciento

Reunión de comerciantes en la Casa Presidencial

Desde hace varias semanas se ha estado tratando en el comercio acerca del impuesto llamado del 2 por ciento y que está pagando en la Tributación Directa el pequeño comercio.

Ese dos por ciento lo percibe el Gobierno sobre el total de las ventas brutas.

Han abierto campaña dos interesados, para sustraerse a esa erogación fuerte, que está liquidando a los negociantes de escaso capital.

Reunidos los iniciadores del movimiento, discutido el punto, resolvieron pedirle una audiencia especial al señor Presidente de la República para presentar un proyecto que consideraran tan ventajoso para el comercio que el ejercer como para el Erario Público.

Con el proyecto a la vista se comenaría el debate.

El señor Presidente dispuso conceder la audiencia solicitada, y fijó para esa reunión las dos de la tarde.

A la importante asamblea fué llamado el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda.

En su oportunidad informaremos acerca del resultado de esa conferencia, que es del mayor interés.

Actualmente el comercio al detal pasa por una gran crisis, que tiene su origen en los últimos acontecimientos políticos.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIEKRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

La Tempestad

G. Oreamuno & Co.

La baja del cambio nos da la oportunidad de poder vender a los más bajos precios de plaza. No compre sin antes visitar nuestro almacén al por mayor y menudeo. A

Bombas de luz de SUPERIOR el se

Doce Colones Docena

donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

La Causa Célebre

LA BOMBA de la Legación Americana

Un proceso totalmente falso

De los numerosos procesos políticos seguidos durante la tiranía de los hermanos Tinoco, ninguno es tan escandaloso y desvergonzado como el que se levantó con motivo de la explosión de una bomba en la Legación de los Estados Unidos, en la noche del 19 de mayo del corriente año.

En todos los mencionados procesos abundan las declaraciones de testigos falsos, pero también se hallan en ellos algunas partículas de verdad. En este de la bomba, salvo el hecho de la explosión, todo es falso. Fué forjado, desde la primera palabra hasta la última, para comprometer a tres personas inocentes que no habían cometido más delito que el de haberse hecho acreedoras a las iras de los hermanos Tinoco, por sus protestas contra la tiranía.

En el momento en que ocurrió la explosión de la bomba, don Ricardo Fernández Guardia se encontraba en la oficina de don Otilio Ulate, en compañía del mismo señor Ulate, de don Rafael Huete y de don Luis

Martínez; el Licenciado don Víctor Guardia se hallaba sitiado en su casa de habitación por los esbirros de Villegas, posiblemente los mismos que declaran en el sumario; y don Pio Bolaños estaba refugiado en casa del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, después de haber escapado en la tarde del 19 de mayo, de manos de los esbirros de Jaime Esquivel.

El proceso se siguió, según resulta del mismo, con instrucciones del dictador Federico Tinoco. Hoy comenzamos su publicación.

Comandancia de la 2ª. Sección de Policía

Señor Agente 1º. Principal de Policía

S. D.

20 de mayo de 1919

Para los efectos consiguientes, doy cuenta a Ud. de que anoche como a las nueve y media, reventaron una bomba que causó gran escándalo y parece que produjo algún daño, cerca del lugar donde estuvo instalada la Legación Americana. El señor Presidente me ha dado instrucciones para encarar a Ud. la mayor actividad el interés en el descubrimiento del autor o autores de ese hecho a fin de sentar las responsa-

bilidades del caso y averiguar si ello fué obra de una juguetada o el plan preconcebido de malos hijos de Costa Rica.

Pueden declarar Eliseo Araya, Rutilio Madrigal, Arturo Villegas, Melisandro Jiménez y los más que éstos citen.

De Ud. muy atto, s. s.

Por el Comandante de la 2ª. Sección,

V. M. Ortiz C.—Prosrío.

Recibida, de manos del señor Ortiz, a las ocho y cuarto de la noche del veinte de mayo de mil novecientos diecinueve,

R. Montagné Carazo.—Prosrío.

Agencia Primera Principal de Policía, San José, a las ocho y media de la noche del día veinte de mayo de mil novecientos diecinueve.

Levántese la información correspondiente en averiguación de los hechos a que la anterior comunicación se refiere.—Francisco Calderón H.—R. Montagné.—Prosrío.

En la ciudad de San José, a las nueve de la noche del veinte de mayo de mil novecientos diez y nueve. Presente un testigo, fué impuesto de las penas con que se castiga el falso testimonio en materia criminal o de policía y juramentapo

en forma, dijo: Me llamo ARTURO VILLEGAS AVILA, de cuarenta y nueve años de edad, casado, agricultor, nativo de Alajuela y de este vecindario; vive en casa propia, en la avenida dieciocho; que no conoce a las partes de este asunto, no tiene generales de ley con ellas, ni interés en el particular. Examinado para que exprese lo que con relación a la cita que le resulta en la comunicación inicial de la Comandancia de la Segunda Sección de Policía, contesto: «Anoche, como a las nueve, en ocasión en que yo me encontraba parado en la esquina del establecimiento de Rosés, al lado Sur Este del Parque de Morazán, oí una detonación al parecer como la que produce una bomba, que procedía del lado Norte de la Fábrica Nacional. Con ese motivo y a paso violento me dirigí hacia aquel lugar y al aproximarme a las calles inmediatas a la casa que ocupó la Legación Americana vi grupos de personas que habían acudido al ruido de la bomba. Me aproximé más y fué entonces cuando supe, por varias personas para mí desconocidas, que la bomba en cuestión había estallado por el lado interior de la verja de la propia casa de la Legación. Ese hecho, a mi juicio inólito por tratarse de una habitación honorable, despertó en mí una natural curiosidad, y, después de algunas investigaciones, oí el rumor de que,

en la proximidad de aquella casa, habían estado en los precisos momentos del suceso, los señores Ricardo Fernández Guardia y el Licenciado don Víctor Guardia Quirós y otras personas desconocidas cuyos nombres no me fué posible obtener. La bomba causó daños en una ventana y una puerta exteriores de la casa mencionada.

Opino, naturalmente sin poderlo afirmar de modo categórico, que el origen de aquella bomba tiene relación íntima con la situación anormal por que el país atraviesa con el movimiento revolucionario que ha invadido el territorio costarricense; y mi opinión a esse respecto se informa en que aquellos dos caballeros son enemigos del Gobierno actual y no sería extraño que persiguieran fines de intervención americana, en que tanto se han empeñado malos hijos de Costa Rica. No creo, pues, en vista de esos antecedentes, que se hubiese tratado de una broma originaria de manos inocentes; juzgo, como he dicho antes, que hubo intención dolosa, de carácter exclusivamente político y subversivo. Por ahora, no tengo otra cosa que declarar. Leida que le fué su declaración la ratifico y firma, quedando entendido de las prevenciones de ley.—Francisco Calderón H. Arturo Villegas A., R. Montagné Carazo, P. Sajo.

(Continuará)

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

HOTELES: Laza de china durable. Almacén de W. Steinvorth y Hno.

COLONES para dar al interés a largo plazo y en sumas regulares, tiene encargo de colocar Gerardo Castro Méndez. 15 d.a.

SE DESEA alquilar un local céntrico que tenga por lo menos cuatro departamentos. En las oficinas de este diario informarán.

PARA FAMILIAS: Lienzo fino en piezas de 20 yardas y loza de china. Almacén de W. Steinvorth y Hno.

SEMILLA DE CAÑA DE AZUCAR Vendo a \$ 150.00 carro de 12 toneladas, puesta en la Estación de Chiz, JOHN R. ERNEST.—Juan Viñas.

SE DESEA comprar una casa pequeña contra temblores, si es posible, en la parte Norte de la ciudad. Se pagaran \$ 3000 al contado. Dirigir ofertas a este periódico apartado 977.

COSTURERAS: máquinas de coser New Hone donde W. Steinvorth y Hno. Almacén

Noticias breves

Los telegrafistas que forman un núcleo respetable, quieren también sacar diputados de su seno.

Dicen ellos que necesitan un vocero de sus intereses en la Cámara.

Se nos asegura que los jefes del movimiento se entenderán con los obreros para ajustar una alianza.

—La Comisión Soto-Sáurez del Ayuntamiento, visitó al señor Srío. de Relaciones Exteriores para ponerlo al corriente de las negociaciones entabladas ante el Jefe del Ejecutivo y referentes a la adquisición de un Palacio Municipal.

Con los Comisionados iba el Gobernador y su Srío.

—El Ayuntamiento de Cartago se ha dirigido a las entidades de igual índole en el sentido de que aunen sus esfuerzos para conseguir que el Gobierno saque a subasta las sucursales de licores y esa venta sea entregada a los respectivos Municipios, y aplicada a caminos.

Anoche la policía, esa policía recluta, condujo a la cárcel a una doméstica de la casa de don Francisco Alvarado, a quien su patrona había enviado de compras.

La chica se aventuró por la calle después de las 9 p. m., sin recordar el aviso de la Dirección de Policía, y la aplicación bárbara que le dan los gendarmes.

Gente honorable trató de impedir que se consumara la injusticia. Pero todo fué en vano, y una joven honrada pagó con el ultraje a su dignidad, los desaciertos en que incurren los innovadores.

Por las esferas militares

Se aceptó la renuncia que del cargo de Pro-Secretario del Juzgado General Militar presentó don Juan José Pastor, y en su reemplazo fué nombrado don Napoleón Pacheco Solano.

—Fué asimilado a Comandante Mayor el Capitán don Célmo Bolaños y Capitán el Teniente Arturo Guzmán.

—Se le oió de alta en el servicio activo de las armas al señor Carlos Chamberlain.

—Se le dió la baja al Subteniente Juan de Dios Morales y lo sustituye don Abraham Fonseca.

Se les confirió el grado de Capitán a los señores Guillermo Solano y Juan Umaña Morales.

Hemos recibido 250 cajas JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quema en LA DESPENSA

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país. LA DESPENSA

IMP. FALCÓ Y BORRASÉ, San José

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

BUENA INDUSTRIA.—Véndese una fábrica para moler café cacao y harinas de cereales, bien acreditada. Dirigirse para informes al apartado 169.—8 v. al.

VENDO.—Billar para carambolas marca Francesa, pizarra gris perfecto estado, juego bolas regulares condiciones, bandas magníficas, 16 tacos, 2 juegos palitos. Entenderse pulpería Las Indias o Telégrafo con Francisco Solera.

COMPRO.—Una caja de cubiertos de plata en buen estado. Vendo muebles de toda clase. Oficina de agencias y comicios.

ERNESTO ORTIZ San José, Octubre 16 de 1919

GRATIFICACION.—A quien me dé razón de un perro cachorro tigre, manchado y que responde al nombre de Caroll, que perdí antier.—BELEN OROZCO.

CEMENTO ATLAS, \$ 26 barril en LA DESPENSA

Se ha celebrado un contrato para la provisión de sal por el término de veinte años

Se ha celebrado en esta fecha un contrato entre el Secretario de Fomento y don Raúl Jiménez Guido.

El señor Guido tiene en la actualidad una instalación para fabricar sal en el sitio llamado «Puente de Piedra» jurisdicción de Colorado sobre las costas del Golfo de Nicoya.

Las salinas tienen una extensión de cien hectáreas y dentro de ellas está la isla denominada «Puente de Piedra».

El contratista se obliga a ampliar dentro de un año esa instalación en condiciones de producir 230.000 kilos de sal anualmente o más.

A instalar dentro de 5 años refinería para purificar la sal y a destinar de su producción anual no menos del 60 por ciento para el consumo nacional y a vender esa cantidad a un precio no mayor de seis colones cuarenticinco centavos oro americano, por quintal de sal de 46 kilos, a bordo en el Muellecito de Puntarenas.

El precio de la sal refinada no podrá ser mayor de 50 por ciento sobre el que tenga la sal común.

Se le hacen al contratista sus concesiones considerándose a dicha empresa de utilidad pública.

El Gobierno, entre otras cosas, se compromete a que durante 20 años a partir de hoy no se establecerá ningún impuesto por la fabricación ni por la exportación de sal, respetándose los que existen, y durante el mismo período de 20 años no será rebajado el impuesto que ahora rige sobre la importación de dicho artículo.

De Instrucción Pública

El Secretario de Instrucción Pública, señor García Monge, se ha pronunciado contra los maestros que solicitan licencias o renunciaciones durante el curso lectivo.

Cree que es necesario remediar ese mal que tan alarmantes proporciones ha alcanzado.

Ha podido comprobar que aquí mismo en la capital hay maestros en uso de licencia amparado por un certificado médico poco escrupuloso.

En lo sucesivo todo candidato a una plaza deberá comprometerse a no dimitir ni solicitar licencias, ni a gestionar traslados o permutas que entorpezcan la marcha normal de la escuela.

Para Ud., señor comerciante, tenemos un inmenso surtido de Mercaderías en general a los precios que su negocio exige.

SASSO Huos., Pasaje Jiménez

Nuestro Secreto y el Suyo también ganar poco y vender mucho.

SASSO Huos., Pasaje Jiménez

Entrevistas rápidas

Con el Director General de Policía

En la calle nos habían dicho: Ese señor de sombrero de pita y de anteojos, que está hablando con don Marcos Brenes, es el Director General de Policía.

En seguida fuimos a entrevistarlo.

Pluma en ristre le hablamos en su despacho, situado en los altos de la Segunda Sección.

La presentación fué cordial. (Así se lee en todas las crónicas).

Habló.

Quería que la Prensa no lo descubriese. Pero los hombres se exponen a eso en los puestos públicos. A eso y a otras cosas.

—Vale que usted no necesita del puesto, le dijimos.

—Soy independiente.

—Dicen que usted es acaudalado...

Se extendió en proyectos.

El señor Montes de Oca sueña con la Costa Rica austera, fuerte y sobria,

de hace 50 años. No comprende cómo un obrero, de jerga hasta las tres de la mañana, llegue serenamente al taller.

Increpa en seguida al personal doméstico.

Con las criadas reza el aviso que inserta «La Gaceta»: Ninguna mujer de oficio doméstico puede andar de noche en la calle después de las diez.

No quiere que esa orden se aplique de un modo absoluto. Va dirigida a las mujeres vagabundas y en particular a las criadas, pues las patronas sufren mucho con esos desvíos...

Es prohibido también que los menores de edad trasnochen.

En la Penitenciaría ha escogido un local para los menores que estén en desamparo: por el momento habrá allí un sastre que les enseñará a hacer ojales.

Promete atender todas las indicaciones de la Prensa. Si hay incorrecciones caerá lo mismo un policía que un Comandante.

Nos despedimos.

Parece asoñado, y es que, antenoche, a caza de escándalos, anduvo hasta las tres de la mañana cerrando hosterías.

El azúcar

Está de Dios que mientras el público no obtenga una aclaración a nuestros artículos referentes al azúcar, por parte de quienes están llamados a darla, en descargo, nosotros insistiremos, cada vez con más tezón, a fin de que se corrijan ciertos abusos de que somos víctimas.

Como abuso incalificable determinamos el actual expendio de azúcar a los precios en que se está cotizando, y parece que el calificativo está puesto en razón toda vez que los llamados a desvirtuarlo han callado. Y ya se sabe que quien calla, otorga.

Alguien nos ha dicho que el alza del azúcar se origina en su escasez, pero nosotros tenemos comprobantes fehacientes que demuestran que en estos días ha estado saliendo del país una fuerte cantidad del artículo. Es posible, pues, que habiendo escasez de la mercadería, el Gobierno, que es el llamado a velar por los intereses del pueblo, permita la exportación?

En otra época esto habría ido perfectamente explicable, pero jamás en nuestra era de restauración y demás.

Hasta nuestros oídos ha llegado la especie que una casa bancaria obtuvo una ganancia de once mil colones por su solo trabajo de intermediaria en la exportación de varios miles de quintales de azúcar.

Esto no admite comentarios por el mero hecho de ser aplastante.

Dónde, está, pues, la escasez del azúcar?

El actual Gobierno, al igual del otro, de ingrata recordación, aún mantiene exclusivas para la exportación?

Nosotros pedimos muy respetuosamente que se nos responda en forma categórica para abordar este tema, en venideros artículos, con la precisión y la energía que su solución demanda.

United Fruit Company

Aviso

A los Contratistas y Productores de Bananos

En consideración a que la baja de los tipos de cambio internacional y el alza de jornales en la zona destinada al cultivo de bananos son obstáculos para que los productores de esa fruta puedan aprovechar el aumento de precios ofrecido por la Compañía en Junio último, dando lleno a las condiciones que entonces se establecieron, esta Administración ha dispuesto que los nuevos precios, que serán de \$ 0. 40 centavos oro por racimo de primera y de 19 1/2 centavos oro por racimo de segunda, se reconozca a todos los contratistas libremente; es decir, sin obligación por parte de ellos de ampliar sus cultivos, y que los nuevos precios se paguen no sólo por el banano que la Compañía reciba en lo futuro sino también por el que haya recibido desde el primero de Junio último inclusive.

Es entendido que esta nueva obligación que asume la Compañía para con los Contratistas no altera los convenios y sus modificaciones posteriores que sobre compra-venta de bananos tiene celebrados la United Fruit Company con difetentes personas más que en lo relativo a esa nueva obligación que contrae dicha Compañía y que en todas las demás estipulaciones quedan vigentes los mencionados convenios.

Pasadas dos semanas desde esta fecha la Compañía avisará a los interesados tener listas las liquidaciones respectivas para que se presenten a recoger los cheques correspondientes al aumento de precio del banano recibido desde el primero de Junio último hasta hoy. Esas liquidaciones se efectuarán al tipo de cambio vigente en el mes en que se recibió el banano; eso para los que recibían en colones el precio de la fruta según convenio.

Limón, 12 de octubre de 1919.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de "flores blancas," y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada languida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los "Supositorios Mitchellia Vaginales," están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los "Supositorios Mitchellia Vaginales." En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los "Supositorios Mitchellia Vaginales" es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

Representantes exclusivos: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

La Bella Jardinera
José Alvarado M.

El mejor surtido de encajes, cintas y toda clase de adornos lo encontrará suite den esta Tienda.

¿SU CALZADO LE DURA POCO?

Es que su zapatero usa malos materiales

¿SU CALZADO NO ES ELEGANTE?

Es que su zapatero no busca lo mejor.

Exijale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde

Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 347

Anúnciese Ud. en este Diario